

教育目標：心豊かに たくましく伸びていく子供

# 干布小学校だより

1月号 H29.1.26

天童市立干布小学校

校長 柏倉 充

## 次の学年につなぐとき



「がまん通り」とネーミングされた体育館渡り廊下

うれしいことに5年生に転入生があり、全校生139名で新年を迎えました。1月6日の授業再開から3月17日の卒業式までの登校日は50日間です。全校朝会では、「つなぐ・広げる・考える」の合言葉を胸に、次の学年に進級したつもりで、次の学年につなぐ後期後半の生活をつくっていきましょうと話しました。それは、これからやることについて、自分の目標を決めて、行動し、振り返ることを繰り返すこと。その中で、自分でやってみてわかったことを言葉にすることが、成長するということであり、次の学年の目標や課題につながるという内容です。

今、上の写真のように、廊下には名前が表示されています。5年生から全校生に向けて提案された「廊下の歩行について」の活動の一つです。体育館渡り廊下は「がまん通り」。3階廊下は「高学年通り」などと名付けられました。このネーミングは、計画委員の廊下歩行の調査と5年生の算数「単位量当たりの大きさ」の学習を生かした結果分析（一番走る人が多かったのが体育館渡り廊下。高学年も走っており、高学年の自覚が必要など）を基にした振り返りによって生まれたものです。中間休みの始めと終わりには「あるこう、あるこう。わたしは元気・・・」と「さんぽ」も放送され、「ここは、つい走りたくなるから『がまん通り』なんだよ。」と、名付けられた理由を1年生も説明してくれます。これまで6年生を先頭に、代表委員会で振り返りを繰り返し、「実際の状況(事実)を見て、そうなるわけ(原因)を考える。」ことや、「自分も含めて、だれもがうっかり走ることがある(共感的理解)。そんな時、そうだ歩かなきゃと思出しやすい方法(自己決定)を考える。」ということがわかってきた。それを、5年生が引き継ぎ、新しい活動として計画し提案したのがこの「廊下歩行」の活動です。

このようなことをどの学年も大切に、次の学年につないでまいります。

### 老人クラブの皆様、「だんごさし」をありがとうございました。

1・2年生がだんごさしを行いました。今年も地区の老人クラブの方々にお世話になり、季節の行事を楽しむことができました。駐在さんにも冬の交通安全のお話をいただきました。会の運営も2年生から1年生にしっかり引き継がれました。



## 1月の授業 「学びを生かす」時期の授業づくり



気付いたことを先生から問われた子供たちは、自分の気付きや発見をノートにびっしりと書いていきました。「何十何という数は、10のまとまりの個数と端数という数え方(十進位取り)で書かれている。」などと共通点から仕組みを見付けたり、数表に表わされた数字の並び方の規則正しさや、わかりやすさなどのよさに気付いたりすることなど、知的好奇心を揺さぶる感動が、一層学びを生かす意欲につながることを、1年生の姿から改めて学びました。

1月20日に、1年生の算数の授業研究会を行いました。右下のような数の表を使った数あてゲームから始まりました。

友達と交代しながら目隠しされた「○」のマスに入る数が何か、そう考えたわけを聞き合います。「たてに見ると十の位は1つずつ大きくなっていて、一の位は全部7だから67です。」などと、表を縦・横・斜めに見ながら、3人グループで問題を出し合い、たっぷり言葉のやり取りをしました。

そうして

0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26	27	28	29
30	31	32	33	34	35	36	37	38	39
40	41	42	43	44	45	46	47	48	49
50	51	52	53	54	55				59
60	61	62	63	64	65		○		69
70	71	72	73	74	75				79
80	81	82	83	84	85	86	87	88	89
90	91	92	93	94	95	96	97	98	99
100									

## いじめ防止対策委員会開催

1月24日(火)に今年度2回目のいじめ防止対策会議を行いました。全校生の授業参観に引き続き、11月のいじめアンケートの集計、現在のいじめ認知や指導の状況を校外委員の方々に報告しました。

会議では、学童との連携の一層の推進や、いじめ解消の判断について、また、学校は勿論、家庭や地域での大人の言葉や態度にも十分気を付けていきたいということなど貴重なご意見をいただきました。

なお、会議で報告しましたいじめ実態は以下の通りです。

◇4～11月までの本校のいじめの状況

- ・いじめと認知した件数…69件
- ・上記69件のうち解消された件数…38件
- ・現在も指導を継続している件数…13件
- ・いじめ現象は解消し、双方の納得も得られたが継続観察が必要としている件数…18件

↓

- \*子どもの様子をよく見て、よく話を聞きます。
- \*相談しやすい環境、外部の情報にも配慮していきます。
- \*「干布小学校のいじめ防止基本方針」を使って学級で授業を行い、いじめをみんなで防いでいきます。

## 2月の予定

- 1日(水) 安全点検 通学班長会  
民生児童委員懇談会
- 3日(金) 新入生一日入学  
弁当持参日
- 6日(月) 学校評議員会
- 7日(火) 全校朝会
- 8日(水) ぶどうの実  
学校保健委員会
- 10日(金) 1年人権教室 代表委員会
- 13日(月) 幼保小連絡会  
PTA事務局会
- 14日(火) 全校朝会 ようこそ先輩
- 15日(水) 授業参観・全体会  
学級懇談会 一斉下校
- 20日(月) 職員会議
- 21日(火) 全校朝会  
PTA常任委員会
- 23日(木) 1年紙芝居読み聞かせ
- 27日(月) 職員会議  
卒業式よびかけ代表練習開始
- 28日(火) 全校朝会

